

# LA ABEJA MONTAÑESA.



DIARIO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, LITERARIO, AGRÍCOLA Y MERCANTIL.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS EXCEPTO LOS FESTIVOS.

Año III.

PUNTOS DE SUSCRICION.  
En Santander: en la Administracion, calle de Isabel II, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administracion.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, calle del Obispo, núm. 14, Habana.

Sábado 31 de Diciembre de 1859.

PRECIOS DE SUSCRICION.  
En Santander: 8 reales al mes.  
Fuera de la capital: 9 reales id.  
En Ultramar: fijan los precios los correos, onsales.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Núm. 412.

SANTANDER 31 DE DICIEMBRE.

BENEVICENCIA.

III.

En nuestros anteriores artículos mostramos la necesidad de la beneficencia pública á la par que nos detuvimos á considerar la excelencia de la caridad, sublime máxima de nuestra cristiana religion; marcamos asimismo la línea que divide á entrambas caridades, y limitándonos únicamente á enunciar las ideas que definen su distinta forma y hasta su espíritu distinto tambien, sentamos como base de nuestras futuras observaciones la necesidad de la pública beneficencia en una sociedad medianamente civilizada.

Siguiendo nuestro propósito, y para proceder en el exámen de esta materia con el orden que nos hemos impuesto, vamos hoy á tratar de la beneficencia domiciliaria que es la que mas se roza con la caridad privada. Y al hacerlo así, permitásenos que nos detengamos á considerar, siquiera sea un solo momento, el afecto verdaderamente paternal de la beneficencia, que no contenta con alzar á los hospitalarios donde acoger al huérfano, al enfermo y al mendigo, busca tambien á la miseria dentro de su propio hogar para prodigar al honrado artesano los favores á que le hacen acreedor su angustiosa situacion.

Como huella de la marcha civilizadora de los pueblos, van naciendo esas instituciones hijas de una sábia administracion, cuyas consecuencias redundando en beneficio de la sociedad en general, vienen á enjugar las lágrimas del infortunio y del desamparo. Y no se nos diga que la pública conveniencia, que solo una idea egoísta es la que preside á la formacion de esas prácticas administrativas; pues es preciso confesar que traspasándose en ellas el límite que las principales necesidades pudieran marcar, se encuentra algo mas noble, algo mas generoso, que bien pudiera ser el resultado de las ideas morales y religiosas, fundamento de toda sociedad educada bajo un principio esencialmente católico.

La asistencia domiciliaria parece á primera vista que debiera ser objeto de la caridad privada, bastándole tan solo á la pública la beneficencia hospitalaria, con la que se prevendrian los males que con la miseria pudieran aquejar á la sociedad, y que la administracion debe salvar á toda costa. Empero, si bien se considera, preciso es convenir desde luego no solamente en la bondad de la beneficencia do-

miciliaria, sino tambien en su conveniencia social como un modo de prevenir funestas consecuencias, y de infundir en la clase mas baja y menos instruida de la sociedad morales instintos y hábitos de laboriosidad que vienen á ser una garantía de su comportamiento posterior.

La asistencia domiciliaria en sus diversas formas puede indudablemente considerarse de distinta manera, puesto que esta asistencia cambia segun las necesidades que la motivan, y unas veces se circunscribe á cubrir una necesidad pasajera, del momento, otras veces por el contrario tiene por objeto remediar una necesidad de mayor duracion y de muy distinto género; pero nunca las que tienen un carácter permanente, cuyo socorro toca mas directamente á la beneficencia hospitalaria. Para complemento de esta diferencia, podemos decir que los auxilios que la asistencia domiciliaria proporciona pueden consistir en el socorro dado al artesano, cuyo jornal no basta á llenar las necesidades de su familia, ó en el que se le presta cuando se halla enfermo para alivio de sus dolencias.

La administracion mucho mejor que los particulares puede conocer las necesidades que aquejan á los individuos de una localidad cualquiera, por lo que se halla en mejor posicion todavia que la caridad privada para llevar á cabo la asistencia domiciliaria con mas favorables resultados. Cuales sean las ventajas que esta reporte se dejan comprender fácilmente considerando las necesidades que está llamada á llenar y los males que con su ejercicio, sábiamente regimentado, pueden evitarse.

¿No es una plaga acaso la mendicidad que vive de la pública limosna? ¿No son explotados vergonzosamente los mas delicados sentimientos por una falsa miseria? ¿No saben encubrirse con el haraposito manto de la mendicidad la vagancia y la mas punible holgazaneria? ¿No es aquella verdadera carcoma de un pueblo á quien se roba los brazos de la industria que debiera fomentar su riqueza? ¿No contribuye con mucho á la falta de instruccion y de amor al trabajo, así como tambien á formar otros hábitos mas punibles y criminales?

Comprendiéndose en todas las épocas estas verdades, buscóse con afán un remedio para evitar la mendicidad y mas de una vez se emitieron odiosos y absurdos pensamientos sobre este punto; pues sin comprender las causas que originaban la miseria y reparando

za sin lesion alguna. Tanto les dijo, que al cabo pudo alcanzar de los moros que viniesen á otra nueva tentativa. En esta ocasion la leccion fué mas severa y sangrienta, pues además del crecido número de muertos quedaron prisioneros mas de cuatrocientos sin que mas se volviese á oír hablar del Morabito.

Esto pasaba en 1363, y casi al mismo tiempo los turcos de Argel asediaron las ciudades de Oran y el puerto de Mazalquivir; pero el marqués de Alcaudete, gobernador del primer punto, y su hermano D. Martín, que lo era del segundo, se dieron tan buena traza, que resistieron los ataques de los sitiadores, dando lugar á que llegasen en su socorro las galeras de España, á cuya vista se retiraron los turcos.

De vuelta de esta expedicion fué cuando D. Sancho de Leyva probó, aunque inútilmente, apoderarse del Peñon de Vélez, teniendo que aplazarse la espugnacion para ocasion mas venturosa, que se presentó en el año venidero de 1364, mandando al efecto Felipe II una armada de 69 galeras reales con 14,000 hombres de desembarco al mando de D. García de Toledo. La ciudad de Vélez fué como siempre tomada fácilmente; pero lo difícil era la toma del Peñon. Para lograrla hizo levantar D. García un bastion por la parte de la ciudad, y desde allí se comenzó á batir el muro del fuerte con buen efecto. Intimidada la rendicion al turco que la mandaba, llamado Tereid, se negó á la propuesta con muestras de grande ánimo; pero ordenando don García que la artillería mejorase de terreno aquella noche, colocándola mas cercana del peñon, los turcos de mayaron, y unos con el capitán se deslizaron por

solamente en los detestables efectos de la mendicidad, se incurria en lamentables errores, no encaminándose ninguna de las medidas que se aconsejaban á cortar las causas de las que aquella nacia.—Prohibir la limosna sin remediar la miseria es lo mismo que decretar el asesinato del pobre, es lo mismo que condenarle á una muerte segura ó empujarle violentamente hácia el horrible abismo de los crímenes: es, pues, necesario tener en cuenta estos dos escollos para no tropezar en ellos, porque de lo contrario para cortar un mal se haria nacer otro infinitamente mayor.

Hé aqui por qué la asistencia domiciliaria merece nuestra particular atencion; hé aqui por qué nosotros no nos cansaremos nunca de recomendar tan saludable práctica; hé aqui por qué en mayor ó en menor escala quisiéramos verla ejercitada en todos los pueblos de la Península; pues ella, en union de otros establecimientos benéficos de que despues nos ocuparemos, seria sin duda suficiente para cortar de raiz la mendicidad, evitándose por lo tanto todos esos perniciosos hábitos de que antes hicimos mencion.

La asistencia domiciliaria bien entendida, galardonando la honradez y la aficion al trabajo, ayudando al artesano que no reúne el suficiente salario para atender á las necesidades de una dilatada familia, presta un innegable servicio á la sociedad entera, pues de este modo contribuye al propio tiempo á moralizarla.

¿Cuál es hoy, pues, sin asistencia domiciliaria la condicion del artesano cuyo oficio, produciéndole cinco por ejemplo, no puede llenar sus necesidades mas precisas, que se elevan á seis? Implorar la limosna pública, no tiene otro remedio; y desde el momento que abraza este nuevo partido, abandonar sus hábitos de laboriosidad, acostumbrarse á la holgazaneria y á la miseria y educar á sus hijos en tan nociva y perjudicial atmósfera.

Y no se replique que existen casas de mendicidad, hospitales y otros asilos públicos donde recoger á los menesterosos, pues no es difícil concebir desde luego que este medio por sí solo, sin el auxilio de la asistencia ó socorro domiciliaria, además de no ser tan económico para la sociedad en general, no puede rendir los beneficios que unido á la no menos benéfica práctica administrativa del socorro dado á domicilio.

Su importancia y lo mucho que puede esperarse de esta parte de la beneficencia así

las aguas en un esquivo, otros se salvaron á nado, y los que quedaron en el fuerte, entregándose á merced, fueron hechos esclavos. D. García dejó gobernador en el presidio con trescientos arcabuceros y muchos trabajadores y albañiles; y aportillando en seguida las murallas de Vélez, dió la vuelta á Málaga ocho dias despues de la salida. En este mismo año las galeras de España, al mando de D. Alvaro Bazan, entraron en Tetuan, guardada infame de corsarios y piratas, é hizo á su propia vista cegar é inutilizar la entrada de su puerto, poniendo así algun remedio al continuo mal que desde allí sufrían las costas de España.

Otras muchas ventajas alcanzó en su tiempo el Rey D. Felipe contra los moros y turcos, así dentro como fuera de España; pero ninguna como la gloriosa batalla naval que ganó sobre las escuadras de Soliman D. Juan de Austria para fama eterna de España y de sus valientes hijos. En su tiempo tuvo lugar sin embargo la desgraciada jornada de Africa hecha por los portugueses en 1378, en donde se perdió el Rey don Sebastian y todo su ejército y nobleza; pero este asunto pide de suyo capitulo separado.

XIII.

De la jornada de Africa y batalla de Alcazar-kibir en donde se perdió el Rey D. Sebastian, llamada tambien batalla de los tres reyes.

Cuando en Africa cayó la dinastía de los Banimerines, entraron á reinar los xerifes que se dicen descendientes de Mahoma por Fatima, su hija única casa-

como el deseo que tenemos de ver generalizada esta práctica que juzgamos tan ventajosa, nos mueven á abandonar aquí por hoy esta tarea, para ocuparnos con mas latitud de este mismo asunto en otro de nuestros números próximos.

Segun dice una carta de Barcelona, es increíble el entusiasmo que reina en toda Cataluña con motivo de la guerra de Africa. Diariamente se esperan con la mas viva ansiedad noticias del teatro de la guerra, y siempre se reciben con júbilo las partes de los gloriosos encuentros de nuestras tropas con los hijos del imperio marroquí. Las compañías de voluntarios es mas que probable que se reúnan en corto tiempo, para ir á combatir con los batallones que hoy vierten su sangre en Africa, las glorias y las fatigas de la guerra.—«Los que un dia, no sabemos por qué, concluye la mencionada carta, nos tacharon de poco amantes de nuestra patria, de seguro no contemplaron el ardor que hoy hierve en toda Cataluña, cuando se va á vindicar con la espada en la mano la honra de España y á lavar los groseros insultos inferidos á su noble bandera.»

Por nuestra parte, repetiremos hoy lo que digimos hace algunos dias, esto es, que todas las provincias de la península están dando pruebas del mas vivo y acendrado patriotismo, y ante los hechos que todos los dias contemplamos, lo decimos con verdad, tenemos orgullo en pertenecer al valiente y noble pueblo español.

El Sr. Gobernador de la provincia nos remitió ayer mañana el siguiente despacho telegráfico, comunicado con fecha del dia anterior por el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion:

«Nuestra escuadra ha bombardeado hoy los fuertes que se hallan próximos á la entrada del rio de Tetuan, y despues de haberles apagado los fuegos, se ha puesto en direccion del Estrecho.»

La noticia que este parte nos trasmite es en nuestro concepto de suma importancia, no solo por el feliz éxito del bombardeo sino porque al propio tiempo parece anunciarnos que presto se realizara un hecho mas glorioso todavia para las armas españolas.

Un oculto pensamiento debe haber guiado al general O'Donnell, cuya suma prevision vá mostrándose desde que empezó la campaña, y el bombardeo de los fuertes de Tetuan no puede considerarse aislado, sin ir unido á otros hechos que creemos no tardan mucho en realizarse.

da con Ali. Como no es nuestro intento detenernos ahora en la historia de estas revueltas, solo diremos para conocimiento de las causas que motivaron la jornada del Rey D. Sebastian, que los dos hermanos que fundaron esta dinastía de los xerifes establecieron por ley que el mayor de los hijos de cualquiera de los dos hermanos que viviere á la muerte del Rey, habia de suceder en el reino, y no los nietos; que era lo mismo que decir que los tíos habian de preferirse muchas veces á los sobrinos.

Aconteció, pues, que el hijo del xerife Mahomad, llamado Muley Abd-allah, le sucedió en el trono; y despues de diez y siete años de feliz reinado, vino en declarar heredero de sus estados á su hijo Muley Mahomad, sin embargo de tener vivos todavia varios hermanos, hijos del dicho xerife, su padre, que por razon del contrato debian heredar. En cuanto el príncipe jurado se vió en el poder, comenzó á perseguir á sus tíos, haciendo matar á uno en Tremecen, y obligando á otro á refugiarse en las tribus errantes de la Libia. Otro tio llamado Abd-el-Malek, vulgarmente llamado el-Moluco, pudo escapar, refugiándose en tierra de turcos. Despues de varias fortunas en que demostró valor y sagacidad, y despues de escapar en la naval, que venció D. Juan de Austria, alcanzó del turco Vehali, que le diese cinco mil genzaros bajo ciertas condiciones, todas en conocido detrimento de la España, pues una de ellas era el que los turcos pudieran tener galeras en Larache. Con este auxilio se dió tan buena maña, que en tres batallas derrotó y destruyó á su sobrino, quedando en poco tiempo por

En los tiempos de Felipe II, los moros atacaron á Melilla por las e-citaciones de cierto Morabito muy reverenciado de ellos, que les hizo entender que él, por fuerza de ciertos encantos, dejaria inmoviles á los cristianos, de manera que ningun riesgo se corria en asaltar la plaza hasta matarlos ó cautivarlos á todos.

El gobernador, que lo era don Pedro Venegas, entendiendo el desvario de aquella gente bárbara, fingió dejarse engañar, dejando abierta una de las puertas de la plaza, teniendo prevenidos en tanto todos sus soldados y artillería, y cuando los moros fanatizados por su Santon, entraron por los muros seguros de su hecho, recibieron tal rociada de balas y tal Santiago de los cristianos, que dejando cegados con cadáveres los fosos y las entradas de la plaza, salieron huyendo de ella. Todavía el Santon prosiguió en sus embustes afirmando que los cristianos estaban encantados, y que si no hubieran embestido los moros con los soldados que estaban en la primera puerta, se hubieran apoderado de la plaza sin ninguna dificultad, y al propio tiempo mostraba el embaucador por prueba de lo que decía, tres golpes que habia recibido en la cabe-



Contamos con algunas lanchas cañone- ras cuyo principal objeto pudiera ser favo- recer y llevar á cabo un desembarco. Lo que no nos parece difícil se verifique por la ría de Tetuan una vez apagados los fue- gos de los fuertes que pudieran impedirlo.

No nos atrevemos, empero, á sostener esta suposición; pero ante las circunstan- cias presentes, un secreto presentimiento nos está diciendo que no tardaremos mu- chos días en recibir la noticia de un nuevo hecho de armas mas importante que los que hasta aquí se han llevado á cabo, y que con sus precisos resultados premie el valor y el esfuerzo de nuestros bravos batallones.

Después de escritas las anteriores li- neas, el Sr. Gobernador nos remite el si- guiente parte, recibido ayer á las seis de la noche, que puede considerarse como acia- ratorio del anterior:

«Nuestra escuadra regresó ayer á Alge- ciras. El fuerte de la parte de la entrada del río de Tetuan fué volado é incendiado.»

Hemos visto detenidamente la cuarta entrega de las Instituciones de Hacienda Pública de España escrita por el ilustrado Sr. D. Eustaquio Toledano. Abandonado por desgracia en esta nación el estudio de las ciencias económicas y administrativas, reinó siempre el mas lamentable empirismo en estas mate- rias; afortunadamente vá desarrollándose la afición á esta clase de estudios, haciendo una completa revo- lucion en las ideas y presentando desde luego á la vista de los mas encariados con las prácticas antiguas lo absurdo de las preocupaciones que entonces dañaron la administración española.

La obra á que nos referimos, escrita bajo una agradable forma y llena de curiosos datos y filosó- ficas apreciaciones, es por lo tanto digna de los ma- yores elogios y sinceramente se los tributamos al joven é ilustrado Sr. Toledano.

Recibimos por el correo de ayer la comunicacion de nuestro corresponsal de la Coruña que publica- mos á continuación. En aquella capital reina ese en- tusiasmo pátrio que se deja admirar en todas las de- más provincias de la Península española.—Con se- mejantes elementos y apoyados además en la jus- ticia de nuestra causa, bien puede augurarse desde luego el triunfo de la victoria para los nobles bata- llones de nuestro ejército que hoy vierten su sangre en las agrestes sierras africanas.

Coruña 23 de Diciembre.

Antes de ayer se embarcaron en el vapor de guerra San Antonio los soldados que sentaron plaza volun- tariamente con destino al ejército de Africa. Algunos de estos valientes patriotas pertenecen á familias dis- tinguidas de esta provincia, y aunque acostumbrados á las comodidades que ofrecen las riquezas, no vacila- ron un momento en vestir el noble pero pesado traje del soldado, para adquirir la gloria de que nuestros hermanos que están en la guerra se cubren actual- mente. Los alentados voluntarios fueron acompaña- dos hasta el muelle por una multitud de pueblo que los aclamaba entusiasmado, deseándoles la victoria y que tornasen luego á sus hogares. Los acompañó tam- bién la banda de música del cuarto regimiento de Artillería, que tocó animadas piezas en el muelle fúerin duró el embarque. ¡Salud y felicidad á estos nobles hijos de España!

Se nos ha dicho que el ayuntamiento de Santiago

pensaba estimular á todos los demás de Galicia, para que suministrasen mil buyes con destino al ejército de Africa; no aseguramos la certeza de este dicho; pero si así fuese creemos que los pueblos harían gustosísimos los sacrificios en favor de sus valientes her- manos. Los cien buyes que la diputacion provincial de la Coruña regaló al ejército, hace ya algunos dias que se embarcaron para Cádiz despues que fueron sa- lados y colocados en barricas.

En Vigo, Santiago y esta capital se ponen en esce- na funciones de declamacion, cuyo producto se destina á los heridos en Africa.

Nada mas ocurre de particular en esta, sino el mal tiempo que reina. Las aguas, vientos y frios del in- vierno no cesan de atormentarnos, y quizá por temor á los sañaones, nuestras hermosas no se atreven á dejar el calorito del brasero á cuyo lado se entretie- nen continuamente y sin levantar cabeza, como suele decirse, en hacer hilas para los heridos de nuestro va- liente ejército. Dios las dé muchos novios en que es- cojer, en premio de su caritativo trabajo!

(De nuestro corresponsal.)

SECCION DE NOTICIAS.

NACIONALES.

A continuación insertamos el parte relativo al com- bate del 17, que aparece en la Gaceta del día 28.

«Ejército de Africa.—Estado Mayor general.—Es- celentísimo señor: Antes de ayer 17 salió la segunda brigada de la division de reserva á continuar los tra- bajos de esplanacion del camino en direccion á Te- tuan, protegida por su primera brigada, un escua- dron del regimiento de caballería de la Albuera y la compaña de confinados, que oportunamente situó su comandante general, el conde de Reus, extendiendo su reconocimiento á larga distancia mas allá del Valle de los castillejos, sobre el monte Negron, sin ser mole- stado, pues solo se descubrieron algunos exploradores enemigos. Sobre las dos de la tarde se presentó este en número bastante considerable de infantería y unos 400 caballos por las cañadas que desembocan en los Castillejos, coronando las alturas inmediatas.

«Precedidos de una compañía de cazadores de Ver- gara en guerrilla, que avanzó hacia la casa del Mara- but y la seccion de confinados, cuyos certeros dispa- ros causaron muchas bajas en hombres y caballos á los moros, que habian roto el fuego en toda la línea que ocupaban, cargaron en columna con la mayor bizarría los batallones de Vergara y Cuencia, ofreciendo el mejor éxito, pues desde entonces ya no fué mole- stada nuestra izquierda. Al propio tiempo los batallo- nes de Almansa y el Príncipe sostenian el ataque por el centro, llegando algunos individuos de las guerril- las á combatir cuerpo á cuerpo. La primera brigada continuó en sus trabajos hasta la hora marcada para suspenderlos, regresando la division de reserva á su campo al anochecer, cuya operacion fué protegida por el batallon del Príncipe hasta retirarse el de Zamora que cubría la retaguardia, y que, perteneciendo al tercer cuerpo, enlazaba este con las fuerzas de la reserva.

«Aglomeradas las del enemigo sobre la derecha de nuestra línea, cubiertas por las cañadas y espesos bosques inmediatos, atacaron con empeño por este flanco y su frente á los batallones de Zamora, Baza, y Ciudad-Rodrigo, de la division del general Turon (tercer cuerpo) que, situados convenientemente, pro- tegían tambien por este costado los trabajos del cam- mino, cuya fuerza, seguida por los dos batallones de la Albuera, de la misma division, sostuvo el ataque, frustrando los intentos de los moros, haciéndoles re- tirar hasta las escarpas las crestas de un monte á larga distancia de nuestros puestos, y replegándose por es- calones á su campamento. Nuestra pérdida, insignifi- cante para la que ha tenido el enemigo, aunque sen- sible siempre, ha consistido en 2 muertos y 24 heri- dos de la division de reserva, y un jefe, un oficial y 12

dió en el reino. Por lo pronto envió coronelas al du- cado de Florencia para levantar gente de aquel Esta- do, lo cual ofreciendo dificultades, resolvieron hacer su recluta entre judescos. La armada y el ejército es- tuvieron prontos para la primavera de 1378, compo- niéndose de casi diez y siete mil hombres, en esta forma:

Table with 2 columns: Category and Count. Categories include Portuguese, Castilian, Tuscan, Italian, and noble adventurers.

Los tercios portugueses los mandaban Vasco Silveira, Francisco Tabora, D. Miguel de Loroño y Diego Lopez Siguera. D. Alonso de Aguilar mandaba los castellanos, Mr. de Borgoña los alemanes, y el marqués de Sierlin, inglés de nacion, los italianos. Estos iban en una nave genovesa á dar fovi á los católicos de Irlanda; y como por accidente de mar llegasen al puerto de Veias, cerca de Lisboa, en donde les vió man- obrar el Rey, se enamoró tanto de ver su agilidad y destreza, que no paró hasta que los alistó en su es- pedicion, regalándolos espléndidamente, y prometiéndoles todo favor para que concluida la jornada prosiguesen á su primer destino. A la gente noble aventurera la mandaba D. Cristóbal de Tabora, camarero y caballero mayor del Rey con quien privaba mu- cho. Además iban en compañía de D. Sebastian todos

individuos de tropa contusos, y 4 heridos de la divi- sion Turon; la del enemigo, por los partes que he re- cibido, la calculo en 200 hombres entre muertos y heridos, con bastante número de caballos.

«Durante todo el combate, las goletas Buenaventura y Ceres de nuestra armada, que se acercaron cuanto fué posible á tierra, dirigieron certeros fuegos sobre el enemigo, lo que contribuyó á que la izquierda de nuestra línea que se apoyaba en ellas, no fuese mole- stada.

«Testigo de las acertadas disposiciones tomadas por el general conde de Reus, comandante general de la division de reserva, y por el general Turon, coman- dante general de la primera division del tercer cuer- po, cábeme la mayor satisfaccion en significarlo á V. E., asi como el comportamiento de todos los jefes, oficiales y tropa que tomaron parte en esta jornada, en la que nada me ha dejado que desear por su va- lor, disciplina y creciente entusiasmo en la pelea, pa- ra el debido conocimiento de S. M. la Reina, á cuya consideracion y manifiesta elevación la propuesta de los que mas se distinguieron.

«Dios guarde á V. E. muchos años, Cuartel gene- ral del campamento frente á Ceuta 21 de Diciembre de 1839.—Leopoldo O'Donnell.»

Ya tenemos pormenores de la accion del 22. Parece que por la mañana el general Prim salió con direccion á Tetuan, con el fin de proteger los trabajos que los ingenieros, auxiliados por multitud de presidiarios, eje- cutan por aquel lado. Poco tiempo despues de haber- se puesto en marcha con su division, el Hacho hizo señal de que los moros se corrían por las crestas de la Sierra de Bullones, parcialmente á la línea que seguian nuestras tropas, y que muchos de ellos se ba- jaban por las cañadas, ocultándose entre los mator- rales.

Trasmitida la noticia á Prim, este, preparado con- venientemente, aguardó al enemigo. A la vez el gene- ral en jefe dispuso que el Hacho Veloz y el vapor Pi- les se trasladaran á la cañada de Benzi, desde donde se domina el valle de este nombre, distante dos leguas al O. de Ceuta y en la inmediacion del punto que ocupan nuestros trabajos.

Sobre las doce del día gruesas masas de berberiscos de caballería é infantería se arrojaron sobre la divi- sion Prim.

Por su parte el conde de Reus, desplegó sus fuer- zas y sin que se interrumpieran los trabajos, que era lo principal, consiguió contener á los enemigos, fru- strando sus intentos. El número de estos aumentaba por momentos, visto lo cual salió la goleta Ceres re- molcando una cañonera, la que situándose en union con el Veloz y el Piles, en la playa de los Castillejos, rompieron un nutrido fuego de cañon, sobre las ma- sas berberiscas.

Tambien la segunda division del tercer cuerpo, al mando del Quezada, compuesta de los batallones de infantería del Infante, de San Fernando, Africa, Al- mansa, Asturias y Reina, de los de cazadores de Li- rena y Barcelona, ansiosa de medirse con los fieros antagonistas del nombre español, recibió orden de proteger á Prim, haciéndolo con tanta oportunidad como entusiasmo.

Como el terreno era bastante á propósito, nuestra caballería cargó sobre la marroquí, poniendo á esta en vergonzosa fuga, al primer choque.

La retirada se hizo con el mejor orden: el enemigo fué rechazado en todas partes, dejando multitud de cadáveres en el campo. En nuestro ejército solo hubo unas 30 bajas.

Segun escriben del campamento de Sierra Bullones á un periódico, los que mas se han aprovechado de la declaracion del puerto franco de Ceuta, son los traficantes catalanes y valencianos, pues se han apres- urado á llevar multitud de objetos que estaban allí á precios exorbitantes. En el día hay mucha abundan- cia en todos los artículos; pero son aun algo caros si se atiende á que no pagan nada por derecho de intro- duccion, ni sufren los vejámenes de las aduanas,

los grandes, títulos y señores del Reino acompañados de criados y familiares suyos, y algunos prelados. El 17 de Junio se bendijo con toda solemnidad el estan- darte real, que era blanco con la cruz roja de Cristo, entregándosele al alférez mayor D. Luis de Meneses.

Concluida la funcion, en vez de caminar el rey para palacio, se dirigió á su galera, á donde se recibió por los ocho dias que aun faltaban para estar á punto la expedicion; tal era su noble impaciencia por verse en el término de sus deseos. Al fin en el 24 de Junio zarpó la armada de Lisboa, compuesta de mil y mas velas, aunque fuera de la galera real, y de otras cinco que la acompañaban, y de cincuenta navios armados, todo el demás bajejo eran urcas y otros vasos de co- mercio para el transporte. La armada tocó en Lagos, en el Algarbe, para recoger el tercio que habia levantado Francisco de Tabora, y al cabo de cuatro dias baci- endose á la mar llegaron á Cádiz, en donde se tomó alguna mas gente, deteniéndose aquí ocho dias, en los cuales fué D. Sebastian festejado por el duque de Medina con ostentacion régia. Vuelto á la mar, y atravesando el Estrecho, la armada llegó á Tánger, en donde desembarcó el rey para dar gobierno á algunas cosas, como fueron el sacar de aquel presidio los sol- dados viejos y ginetes fronterizos, dejando gente de la mas bisona, disponer que le siguiese el xerife Ma- homad que le guardaba allí con trescientos hombres, y que D. Martin de Silva, acompañado del xerife Mu- ley Xequé, hijo del xerife, fuese costeando hacia Ma- zaga para mover la tierra y allegar los partidarios de su padre.

y si se tiene tambien en cuenta la baratura con que se vive en las aldeas del litoral de Andalucía.

Ya asiende á mas de 13,000 duros el producto de la suscripcion abierta en el Casino gaditano para la asistencia de heridos. Cádiz, Málaga, Jerez, Alge- ciras, todas las poblaciones importantes de la costa de Andalucía, están adquiriendo títulos muy gloriosos á la gratitud de la nacion.

Segun las comunicaciones del ejército de Africa, el primer cuerpo del mismo ha manifestado gran satis- faccion al ver de nuevo á su cabeza al bizarro gene- ral Echagüe, que con tanto arrojo le guió por la senda de la gloria en los primeros combates con los mar- roquíes.

Incesantemente se aumenta el considerable repues- to de armas, municiones, víveres, vestuario y calzado con el objeto de que nuestro valiente ejército, que tantos dias de gloria dá á la patria en Marruecos, no espe- rimente contrariedad ni escasez y reina el mayor nú- mero posible de los medios necesarios para la prose- cucion de su heroica empresa.

El ayuntamiento de Saxilla ha acordado que la cantidad de cincuenta mil reales que se presuponia para festejos por el alumbramiento de S. M., se des- tina á formar veinticinco dotes de á dos mil reales para hijas de oficiales que fallezcan en esta campaña profiriendo las de dicha capital.

Un granadero del primer batallon de Granada en- contró un gran depósito de monedas árabes de remo- ta antigüedad, que en gran cantidad estrajo y repartió á varios oficiales. Casualmente el mismo granadero murfo en la accion del 15, y con tal motivo la queda- do ignorado el sitio de dicho depósito. El soldado Pe- dro Cuadrado, tambien del regimiento de Granada fijó la atencion el día 18 en un montoncito de tierra, y habiendo cavado encontró una baldosa, la levantó, y vió que cubría la entrada de un silo ó subterráneo, donde encontró como 60 fanegas de maiz que los mo- ros habian dejado allí escondidas.

El vapor Alicante ha entrado en Málaga con 709 in- dividuos de tropa y muchos efectos. Tambien ha de- bido llegar el vapor Marsella, con el batallon de Canta- bria y 100 voluntarios.

Las compañías de ingenieros existentes en Africa van á ser reforzadas.

Segun noticias del campamento, el cólera no habia adquirido mayor intensidad á pesar de los temporales.

El 20 se embarcaron en Huelva sesenta carabineros con sus oficiales correspondientes destinados al ejército de Africa. Con este motivo, tanto en la tropa como en el público, hubo grandes demostraciones de entusiasmo.

Por Málaga avisan la llegada del segundo batallon de Cantabria, que habia salido en seguida para Algeciras y 120 voluntarios. Han regresado á Ceuta 104 solda- dos salidos de los hospitales.

El vapor Alicante ha entrado en Málaga con 709 in- dividuos de tropa y muchos efectos. Tambien ha de- bido llegar el vapor Marsella, con el batallon de Can- tabria y 100 voluntarios.

En celebracion de su feliz alumbramiento, se ha dignado S. M. mandar remitir al general en jefe del ejército de Africa la suma de 200,000 reales para dis- tribuir entre los heridos de esta gloriosa campaña.

Ha puesto además á disposicion del gobernador de Madrid, otros 100,000 rs. para los establecimientos y juntas de beneficencia que de él depende; 50,000 rs. á la de la señora duquesa viuda de Gor para los pobre

Gobernadas estas casas, el Rey don Sebastian parti- do en las galeras para Africa, donde ya le habia pre- cedido el resto de la armada, siguiéndole por la costa el Rey Mahomad con sus partidarios. La ciudad de Arcila, gobernada por un acaide de los aficionados á este Rey, se habia entregado al principio de las revuel- tas al gobernador de Tánger, y por eso de nuevo la ocupaban los portugueses. Don Sebastian hizo desem- barcar el ejército acampándolo al abrigo de la fortale- za, y en estas y otras disposiciones, en dar alarmas falsas para ver cual era el continente de los soldados, y en tomar consejo sobre la ruta que debia seguirse, se pasaron lasimposamente diez y ocho dias, cuya tur- danza fué gran parte en la pérdida de aquella jornada.

Se decidió que el apoderarse de la fuerza de Lara- che debia ser el principio de mayores cosas, pero los dictámenes estaban muy divididos sobre el camino que habia de seguirse. Los unos pretendian que debian irse por mar, entrando la armada por el río Luceus que baña la ciudad, desembarcando allí la artillería y haciendo la plaza. Este parecer ofrecia la contra de que defendiendo la entrada de la barra la fortaleza, siendo la costa brava, y teniendo la soldadesca que llevar el agua á la cintura para tomar tierra, era fácil por estrémo el ser echados á fondo los barcos que lle- vaban la artillería y desbaratados los soldados, á me- dida que desembarcasen con los numerosos ginetes y gran arcabucía, que por parte del Moluco sostenia la ciudad, en donde mandaba su hermano Muley Ah- med.

(Se continuará.)



¿Quiénes socorre la asociación de beneficencia domiciliaria que preside dicha señora; 10,000 para la casa de Misericordia que dirige la señora Marquesa de Malpica; 20,000 al reverendo señor patriarca limosnero mayor para actos confiados á su caridad, reservándose...

Leemos en la Crónica de Nueva-York:

Por el vapor Cahawba llegado á este puerto el día 5, hemos recibido nuestra correspondencia de la Habana, cuyas fechas alcanzan hasta el 30 del pasado noviembre.

El mercado de azúcar seguía animado, y los precios bien sostenidos. El cambio sobre Londres quedaba de 15 y 1/2 á 16 por 100 premio, y sobre Nueva-York de 3 1/2 á 4 por 100 premio.

La declaración de guerra hecha por España al imperio de Marruecos había enardecido el espíritu patriótico de los habitantes de la isla. Apenas se supo oficialmente la noticia, se empezaron á recojer firmas para dirigir una esposicion al gobierno de S. M. manifestándole el entusiasmo que aquella noticia había causado en toda la población...

El ayuntamiento de la Habana, á propuesta de su presidente, el señor gobernador político y militar, había resuelto invitar al vecindario á hacer un prebente de tabaco al ejército expedicionario de Africa. Con este objeto cada uno de los concejales recibiría en su casa el tabaco en rama ó labrado, papel ó picadura que les fuere remitido por los vecinos.

El día 23 los Excmos. señores Marqueses de la Habana die on al nuevo capitán general y su señora un gran banquete al cual asistieron los jefes superiores del ejército y la marina y muchas personas distinguidas. Por la noche obsequiaron á S. E. E., con una brillante serenata las bandas militares de la guarnicion.

Habian tomado posesion de sus destinos los señores D. Antonio Lopez de Letona, D. Antonio Mantilla y D. Miguel Suarez Vigil, nombrados para desempeñar los cargos de gobernador político de la jurisdiccion y corregidor vice-presidente del Ayuntamiento, secretario del gobierno superior civil, y ministro del tribunal de cuentas, respectivamente.

Algunos ingenios habian empezado la molienda, y los hacendados esperaban obtener una zafra abundante. Hé aquí lo que á este propósito dice el Diario de la Marina:

«Bajo los mejores auspicios empieza la presente zafra. Tenemos noticias de varios ingenios que han empezado ya su molienda, en la Güira de Melena el Peñalver, en la Union, el Gregoria, y en Macuriges el Arratia, la Andrea y otros. Del primero sabemos que el guarapo presentaba una densidad de 7 1/2 grados, y de los demás citados que esa graduacion es de 7 1/2 respecto de la caña de tierra colorada, y hasta de 8 en cuanto á la de tierra mulata y negra. Añadidos que el azúcar es de excelente calidad. Todo anuncia, pues, un buen año para nuestros hacendados y para el país entero.»

Despachos telegráficos.

Paris 27.

El Constitucional dice en un artículo de redaccion, que el Times tiene mucha razon al considerar el folleto de El Papa y el Congreso, como la expresion política de la conciliacion entre Francia é Inglaterra, y que esta buena inteligencia es necesaria para la civilizacion y para el equilibrio europeo.

Londres 27.

Hay noticias de la China que alcanzan al 5 de noviembre. Las correspondencias de Shanghai aseguran que China desea la mediacion de América en sus cuestiones con Francia é Inglaterra.

Los vapores americanos Flora y Temple han naufragado con 300 esclavos negros destinados á la Habana.

GACETILLA.

Mañana.—Hay un dia trescientas sesenta y cinco veces repetido cada año, cuyas veinticuatro horas están constantemente llenas de sueños que no se realizan, de esperanzas que no llegan, de deudas que no se pagan, de plazos que no se cumplen.

Este dia es el refugio de la pureza, el amparo del que debe, el consuelo del que sufre, el temor de los que son felices.

Dia de promesas, de propósitos, plazo constantemente abierto á nuestras necesidades, á nuestras debilidades, á nuestras penas y á nuestras alegrías.

Dia inagotable, que es al mismo tiempo el recurso de los sastres, el alimento de los pretendientes, la desesperacion de las solteras y la salida de todos los apuros.

Dia en que se efectúan los grandes sacrificios, en que se consuman los arrepentimientos, en que se hace todo aquello que cuesta trabajo, todo aquello que el hombre se ha propuesto no hacer.

Es un dia cuya víspera puede ser indistintamente el lunes, el martes, el miércoles, el jueves, el viernes, el sábado ó el domingo.

Este dia portento, interminable, es... mañana.

Es imposible que exista un hombre que no haya hecho alguna vez uso de este dia.

¿Quién no ha dicho alguna vez... mañana?

Ese dia circula entre los hombres como un pagaré sin fecha.

Asi como los hijos de Galileo—no estoy muy seguro de ello, pero es indiferente—jugando en el taller de su padre con unos pedazos de cristal descubrieron el telescopio, ese instrumento que nos acerca los objetos mas distantes; así un tendero de comestibles jugando con las palabras descubrió la fórmula precisa, el instrumento exacto que alja de nosotros interminablemente en el tiempo futuro el dia mas cercano.

Galileo abrió los ojos de la humanidad mostrando el telescopio. El tendero de comestibles cerró la boca de sus parroquianos fijando en la puerta de su tienda un letrero que decia—mañana se fia aqui.

Este tendero es el único filósofo que, en mi opinion, ha leído sin equivocarse en los misteriosos secretos de lo que está por venir.

Mañana por consiguiente es un dia mas lejano, el dia lejano de todos, el dia que está despues del último dia.

Buscado en el almanaque y no lo encontraremos. Es el crédito de tiempo.

A un banquero, á un capitalista que posee un millon en efectivo, le damos inmediatamente otro millon en crédito.

Al año que posee trescientos sesenta y cinco dias efectivos, le damos por la misma razon otros trescientos sesenta y cinco dias de crédito en trescientos sesenta y cinco mañanas.

Desde que se conoce, basta tener un duro para disfrutar los beneficios de cuarenta reales.

Volved la cara á Francia, y mirad como el crédito de un Napoleon ha producido inmediatamente otro Napoleon.

El comercio y la industria tienen tambien sus ilusiones.

El crédito es la poesia de la Bolsa, el espiritualismo del dinero, la atmósfera del capital.

Es imposible despoetizar á un banquero, es decir, no se puede desacreditar á un hombre rico.

Mañana, pues, es un crédito permanente, un valor en palabras que se apoya en un capital efectivo de trescientos sesenta y cinco dias.

Mañana es crédito de los partidos vencidos. La ilusion de los partidos que mandan.

El refugio de los asesinos del tiempo.

Y, en fin, la salida natural de aquellos á quienes aboga el dia en que viven.

Es el agujero mas cómodo para los que quieren salir de hoy, porque hoy es para ellos una trampa.

Es ademas un motivo muy justo para no estar en casa.

Un pretexto para no desconsolar á un pretendiente. Una palabra para tranquilizar la conciencia.

Tres sílabas para taparle la boca á una mujer. Un sofisma irresistible para no hacer nada.

Por último, y de aqui sí que no paso, mañana es el afán de todos; una quimera como la felicidad del hombre; un sueño como la libertad del ciudadano; una ilusion como la gloria del hombre.

Mañana no existe. Semejante noticia debe llenar de espanto á los que hayan confiado en mañana. Es un dolor.

¡Ay! si yo hubiera dejado para mañana el escribir estos renglones, no los estaría leyendo hoy.

Nos parece bien.—Segun hemos oido decir, se piensa colocar algunos buzones en esta capital en los que el público pueda depositar la correspondencia; con lo que se evitará la incomodidad de tener que atravesar la ciudad de un extremo á otro, como hoy sucede, á los que viviendo en lo último del muelle tienen que ir hasta el correo á llevar las cartas.

Quema.—La noche del último lunes se prendió fuego una casa en Peña-Castillo, hundiéndose apenas se encontraron fuera las personas que en ella se hallaban.

Los veo venir...—El bolsillo de los pacíficos ciudadanos se halla amagado por un juque en toda forma. El que noches atrás estuvo á punto de ser atravesado por el cluzo de un sereno; el padre que tiene la suerte de acariciar á un hijo chato merced al descaido de su criada; la ama de casa que diariamente siente los efectos de una continua sisa; el suscriptor de un periódico que lee siempre las noticias atrasadas por falta de los repartidores; el zapatero del portal que os desvela con sus cantos y sus martillazos todas las mañanitas; el que perdió un pantalon nuevo con la basura que echó sobre él la sueca escoba de un flematico barrerero, todos en fin, los que mas nos atormentaron durante el año vendrán con la risita en los labios á felicitarnos el dia de Reyes. ¡venturosísima costumbre merced á la cual se divide el campo en dos distintos bandos: unos que piden y otros que dan!—El aguinaldo atenta contra la propiedad de un modo escandaloso; es una horrible contribucion que no se evita de ninguna manera y que es preciso satisfacer... Yo sin embargo pienso burlar los versitos, y las tarjetitas y los finos saludos por medio de un feliz pensamiento, que así, á guisa de aguinaldo, quiero transmitir á mis lectores. El remedio es el siguiente: cójase una buena dosis de seguidillas, tómese igualmente un buen número de felices lastanga V., mézclense bien, y váyanse sacando por su orden y entregándolas una por una á las personas que os vengán con la misma embajada... y punto redondo.

VARIEDADES.

THEATRO.

Ya está terminada la gran semana para la empresa del de esta ciudad. Esa patula infinita de escolares, pollos de primer plumaje, niñas y demás seres que lejos del núcleo social andan á la que cae y por las pascuas de navidad son los depositarios de la prodigalidad de los demás, se han pegado un atracon de teatro á todo su placer. La empresa para sentir el suyo mas completo, ha tenido la suerte de que el tiempo fuera lluvioso; de manera que con muy poco trabajo de su parte ha logrado unas entradas magnificas. Los actores acaso no la cuenten tan feliz como ella.—Diez zarzuelas se han cantado entre tarde y noche, sin relevo, ni tregua ni descanso: dos veces El Valle de Andorra, dos El último mono, y una Marina, Entre mi mujer y el negro, Los Magyares, Enlace y desenlace, Mis dos mujeres, y ¡Una emocion! Con esto tienen bastante nuestros lectores para eximirnos del trabajo de criticar con escrupulosidad la conducta de los actores; cuando la mayor parte, sino todos han cantado en las diez zarzuelas, ir á ajustarles estrechas cuentas sería demasiada rigidez de nuestra parte. Afortunadamente estamos lejos de tamaño compromiso, no por que nos lá echemos hoy de tolerantes, sino por que aun cuando no lo fuéramos, el comportamiento de algunos ha sido tan bueno como si no hubieran salido de su marcha normal. La Sra. Isturiz y el señor Plá, de quienes puede asegurarse que no se ha levantado una vez el telon que no les ceja en escena, han hecho prodigios. Actores como estos dos son una ganza para las empresas, porque á un mérito nada comun, reunen lá rara cualidad de no cansarse nunca. Bien lo sabe la de este teatro segun se ve que utiliza la elasticidad artistica y hasta física y material de estos actores; y tan es así, que el mejor dia la vá á suceder un chasco acordándose la naturaleza de que es polvo y de que no puede mas, á pesar de los mayores estirones.

Por eso mismo la aconsejamos que en los dias que dé dos funciones, ya que el personal de la compañía, por lo reducido, no la permita relevar los cantantes, procure que la una sea de fácil desempeño. Para la empresa es lo mismo y para el actor mucho mas descansado. No hallamos de necesidad, dando por ejemplo Los Magyares por la noche, que se cante Marina por la tarde, como sucedió el domingo, ó El Valle de Andorra, y Entre mi mujer y el negro y El último mono, como aconteció el lunes. La entrada de la tarde, la asegura el estado atmosférico y en manera alguna el mérito de la función; hágase esta risueña, y cátese contento al público de chicleos y niñas. Los acontecimientos han tenido lugar en esta semana teatral, los cuales, por su orden cronológico son, primero; el debut de la señorita Montañés, con el papel de Luisa en el Valle de Andorra. Esta actriz se presentó en la escena con gran sorpresa del público que no contaba con ella en aquel puesto, acostumbrado á verla en otro mas inferior y que por lo visto no la merece. Casi una niña y con una figura interesante y simpática, apenas se presentó, fué estrepitosamente aplaudida por el público. Su comportamiento se hizo despues digno de estos aplausos y de otros muchos que consiguió, dejando entrever en medio de la timidez consiguiente á su primer paso en la carrera, facultades cuya educacion no debe descuidar.

Aparte del amaneramiento hijo de su timidez y de su falta de práctica, declamó con mucha propiedad la pequeña parte que en la zarzuela le tocaba y cantó con muy buena voz, si bien el estilo adolecía del defecto del recitado. Mas, como quiera que estos defectos no son de naturaleza y pueden vencerse con las reglas del arte, esperamos verla adelantar rápidamente. Entretanto la felicitamos sinceramente y á su laborioso padre el Sr. Montañés, quien al fin de su larga carrera no podría hallar mas grata recompensa que los triunfos en su mismo arte, de uno de sus hijos.

El otro acontecimiento si ustedes me apuran un poco, no lo es. En efecto, ¿cómo á ningún aficionado al teatro que se le diga que la Sra. Isturiz estuvo admirable en una zarzuela? Así en abstracto, desde luego no; pero en concreto, en Enlace y desenlace, es muy distinto. Desde luego consiguió embellecer la música de esta zarzuela, que no es grano de anís (salvas, por supuesto, respetables opiniones) haciéndose aplaudir mas de una vez.

Por último, en el final, enredada entre aquellas notas inconexas y eterogeneas, su garganta, mas límpida que un diamante pero mas flexible que la de un pájaro, acabó de dar al traste con la pública gravedad, sofocando los sonoros gorjeos una lluvia estrepitosa de aplausos que así paraban desde la aristocrática butaca como del último rincón de la cazuela. Concluido el acto, se la hizo salir á la escena para recibir otro testimonio del aprecio en que tiene á tan estimable actriz el público de Santander...

—No hay mal que por bien no venga, esclamamos aquella noche al retirarse la Sra. Isturiz entre los últimos aplausos... Y bueno es que aquí nos expliquemos con nuestros lectores, como entonces nos explicamos con nuestros amigos.

El mal ha sido para la Sra. Isturiz, por no haberse injerido en la Corte, y ser en ella, con sus magnificas condiciones de cantante, amen de las de actriz, una de esas hijas mimadas de la fortuna que arrebatan la vena de los gaceticeros de la prensa madrileña; y no vive Dios, porque demos mas valor á los aplausos de los cortesanos que á los vítores de los provincianos, no señor, y si se apura un poco la cuestion, ni tanto;

sino porque en aquellas regiones, tanto produce un aplauso, cuanto mas suena y mas descansado se conquista y con mas facilidad.

Bajo este punto de vista es un mal (para la señora Isturiz) ese misterioso laberinto que hay á la entrada de los teatros de Madrid para los actores de provincias.

En cuanto al bien que de este mal ha resultado, cualquiera comprenderá que consiste en la fortuna de escuchar en nuestro humilde teatro á una actriz de tal valía... ¡Qué diablo, tambien los de por acá somos hijos de Dios!

Están en ensayo las zarzuelas Amar sin conocer y Catalina; esta última parece que será la elegida por el Sr. Cortabitarte para su beneficio.

Ninguna particularidad podemos hoy poner en conocimiento de nuestras bellas lectoras. En la próxima semana será otra cosa, si las noticias no mienten.

Entretanto hace aquí punto, y se vá á descansar

PAREDES.

SECCION MARITIMA.

DESPACHADOS.

Bergantin francés Leopold, de 143 ts., cap. Mr. Baro para San Vicente en lastre.

Vapor Ceres, de 143 ts., cap. D. J. M. Jaureguizar, para la Coruña, Carril, Vigo, Cádiz y Sevilla con 400 fardos bacalao, 300 sacos titos, harina y otros efectos.

Bergantin-goleta Faro, de 86 ts., cap. D. F. G. Lorelo, para Sevilla con 1.446 sacos harina.

A LA CARGA PARA AMÉRICA.

Corbeta Isabelita, de 214 ts., cap. D. R. Aguirre, para la Habana.

Bergantin Jóven Celia, de 153 ts., cap. D. C. Schuld, para la Habana.

Fragata Nueva Buonaventura, de 513 ts., D. A. Roiz, para la Habana.

Corbeta Dos Amigos, de 213 ts., cap. D. J. Isasi, para la Habana.

A LA CARGA PARA EL REINO.

Quechemarin Mi Sobrina, de 35 ts., cap. D. J. A. Meave, para San Sebastian.

Quechemarin Dolores, de 19 ts., cap. D. J. Ferrera, para San Sebastian.

Bergantin Malgenio, de 181 ts., cap. D. R. Diaz Porrua, para Cádiz.

Bergantin-goleta María Josefa, de 64 ts., cap. D. M. Margolles, para Cádiz.

Goleta San Miguel, de 89 ts., cap. D. N. Sagarraga, para Sevilla.

Corbeta Salmantina, de 403 ts., cap. D. M. Señoranes, para Cádiz.

Bergantin-goleta Firme, de 94 ts., cap. E. A. Camano, para Cádiz.

Bergantin Fortuna, de 110 ts., cap. D. D. Acevedo, para Cádiz.

Bergantin-goleta Marecla, de 90 ts., cap. D. J. A. Alegria, para Cádiz.

Quechemarin San Juan Bautista, de 18 ts., cap. don R. Blanco, para Gijón.

Quechemarin Hermenegildo, de 28 ts., cap. D. P. Luzuriaga, para Gijón.

Bergantin Galgo, de 172 ts., cap. D. J. Ruibal, para Cádiz.

Polacra Mariana, de 133 ts., cap. D. M. Zaragoza, para Barcelona.

Goleta Activa, de 123 ts., cap. D. M. Soler, para Valencia.

Corbeta Fraternidad, de 238 ts., cap. D. P. Abalo, para Barcelona.

Pallebot Pepito, de 32 ts., cap. D. J. M. Novo, para Vigo y Villagarcía.

Bergantin-goleta Mourente de 78 ts., cap. D. M. B. Casariego, para Palma.

Corbeta Ignacia, de 337 ts., cap. D. M. Soto, para Cádiz.

Goleta Agapita, de 19 ts., cap. D. J. Villar, para Villaviciosa.

Por lo no firmado, N. MAZON.

CAMBIOS.

Paris al 23 de Enero 3-32. Id. al 16 y 17 de Febrero 5-30. Madrid á 8 div. 3/4 daño. Barcelona á 8 div. 3/4 daño. Cádiz á 8 div. 7/8 daño por letras sobre la plaza con 5 por 100 descuento. Valladolid á 8 div. 1/2 daño.

LA ÚLTIMA HORA.

Al entrar en prensa nuestro periódico no hemos recibido la cotizacion oficial de la Bolsa de Madrid y de las extranjeras.

Editor responsable, D. Nicolás Mazon.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza.—Isabel II, 5, principal.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## MONSIEUR GALTIER, ARTISTA FOTOGRAFO.

En estos dias de aguinaldos ningun recuerdo mas cariñoso podemos ofrecer á las personas á quienes amamos que nuestro propio retrato, imágen que al conservar grabadas allí nuestras facciones, es una memoria del afecto que guarda nuestra alma para las personas á quienes le dedicamos.—Ninguna prenda mas querida para una madre que un alfiler con el retrato de su hijo; ninguna prenda mas dulce para nuestro corazon que la imágen de nuestra prometida, velada á los ojos de todos menos á los nuestros, en una caja forrada de terciopelo azul.

Hé aquí todo lo que hallará el público de esta ciudad en la PLAZA DE TOROS desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde, merced á algunos cuartos para el pobre retratista que al emprender de nuevo dentro de breves dias su triste peregrinacion, llevará siempre una dulce memoria del galante y generoso pueblo de Santander.

Se advierte que los retratos sobre hule pueden enviarse, sin que se estropeen absolutamente nada, dentro de una carta por distante que se halle el punto á que se dirijan; tanto, que un retrato de esta clase, preparado por Mr. Galtier, llegará á la Habana dentro de un pliego, tan limpio y tan marcado como si acabase de salir de su estudio. 3-2

## BALSAMO ANTI-NERVIOSO.

CURACION RADICAL (GENERALMENTE EN POCAS HORAS)

DE LAS

NEURALGIAS, LOS REUMATISMOS, LAS JAQUECAS Y LA CIÁTICA.

Afecciones tenidas hasta hoy por incurables.

Este bálsamo (producto vegetal) autorizado en Francia, premiado en Inglaterra, resultado de diez años de trabajos y experiencias en los principales hospitales de Paris y Londres, es seguro, económico y de una aplicacion sencillísima. Su empleo (uso estérno) es completamente inofensivo, aun en las personas mas delicadas.

OPINION DE LOS CUERPOS FACULTATIVOS.

ACADEMIA DE MEDICINA.—JUICIO DE LA GACETA DE LOS HOSPITALES.

«Un médico, dotado del talento de observar, ha leído en la penúltima sesion una Memoria notable, en especial por el número de hechos y su importancia, sobre un nuevo tratamiento de la neuralgia, afeccion tan rebelde y temible...»

«Una de las observaciones del autor se refiere á una neuralgia de diez años, resistente á los tratamientos mas conocidos, mas enérgicos, y en especial á tres operaciones de Blandin, y curada, casi inmediatamente, con la aplicacion metódica de la nueva pomada sedativa. Nosotros no aceptaríamos estos hechos, porque la ilusion en semejantes casos es demasiado frecuente, si no lo hubiésemos visto.»

DICTÁMEN DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.—(Extracto del Boletín.)

«Estas neuralgias, reumatismos lumbagos y ciáticas, tratadas por las fricciones aplicadas durante veinte minutos con este linimento (bálsamo), se han calmado ó curado muchas veces en veinte y cuatro horas, y otras en pocos dias ó semanas.»

«En dos casos, de los cuales hemos presenciado uno, tuvimos la satisfaccion de observar estos felices resultados.»

TRATAMIENTO DE LA CIÁTICA.

«Los diez casos de curacion de la ciática, espuestos en la citada Memoria sobre un nuevo método curativo estérno de las neuralgias ciáticas, son muy notables tanto por la duracion anterior de la enfermedad (hasta catorce años), tanto por lo infructuoso de los remedios anteriormente aplicados, (cuantos la medicina tiene por mas racionales), tanto por lo rebelde de la curacion, (algunas databan de tres años), como por el corto tiempo empleado en el tratamiento especial, que ha sido en muchas ocasiones de algunas horas, sin que jamás haya pasado de veinte dias.»

(Academia de las ciencias.—Extracto de la relacion hecha por el Instituto de Francia.)

MODO DE USARLO.

La cantidad para cada friccion ha de ser la cuarta parte de lo que contenga un vaso pequeño, excepto en los casos de ciática y lumbago en que es necesario el doble. Se frota con la pulpa de los dedos la parte dolorida, en el momento en que se siente el dolor, ligeramente á fin de no irritar la piel, y el tiempo preciso para que se absorba toda la pomada (veinte minutos.) Se aplica inmediatamente un pedazo de tafetan engomado, de gutta-percha, ó una cataplasma templada de harina de linaza. Se siguen dando las fricciones cada cuatro horas hasta que el mal cese, lo que sucede ordinariamente á la primera, segunda ó tercera friccion.

Si la curacion no fuese completa con las tres primeras fricciones, bastarán una ó dos al dia (siendo preferible la tarde), hasta que se haya obtenido un resultado satisfactorio. Para los reumatismos gotosos, principalmente cuando el mal fué descuidado en su principio, y resisten á muchas fricciones, deberá el enfermo tomar, además del linimento, 20 gotas de tintura de vellorita por mañana y tarde, gastará vestidos de franela y hará uso de bebidas emolientes templadas con bicarbonato de sosa, 3 grammas por litro.

Para la ciática y la neuralgia crónicas, cuando no ceden despues de algunas fricciones, el enfermo, además de la friccion, tomará cinco granos de yoduro de potasa por mañana y tarde en un vaso de agua azucarada. Cuando el reumatismo es general, es decir, cuando muchas articulaciones están atacadas á la vez, será bueno dar las fricciones en dos ó tres partes á la vez, comenzando por las mas doloridas.

Para la jaqueca se darán dos ó tres fricciones en toda la frente y las sienas á cada ataque, y desaparece generalmente á la tercera vez.

Antes de cada friccion, se deberá limpiar bien la parte dolorida con un poco de agua tibia.

Las fricciones mal hechas no dan ningun resultado. Se deberá tener el vientre libre, y tomar una cucharada de magnesia al anochechar en un vaso de agua azucarada, ó una infusion de tila.

Sucede algunas veces que el dolor aumenta despues de la friccion; pero esto dura poco tiempo, siendo además un sintoma favorable. Otras veces el éxito no es completo sino despues de dos ó tres dias de haber cesado las fricciones.

Entre el gran número de personas que han sido tratadas, el máximo de fricciones no ha pasado de treinta en el espacio de un mes.

Hé aquí algunos hechos:

### CIÁTICA.

HOSPITAL DE MIDDLESEX, LONDRES.  
Cambridge, sala Word, número 7.

Luis Frank, de 39 años de edad, dolores muy vivos en la pierna y pié derecho. Setiembre, 1852.  
vicio ciático: imposibilidad de andar: falta de sueño: enfermo durante seis meses. El 4 de Setiembre una friccion: al dia siguiente, curacion completa. (Certificado por el cirujano encargado.)

### REUMATISMO.

HOSPITAL DE WESTMINSTER.

Jorge Blackburne, de 25 años: reumatismo: diez dias de padecimiento, dolores agudos en las manos y dedos, extendidos hasta mas arriba de la muñeca; mams inchadas, imposibilidad de doblar los dedos. Curado completamente despues de dos fricciones. (Firmado por el cirujano y médicos que le asistieron.) Octubre, 1852.

### NEURALGIA DE LA ESPINA DORSAL.

HOSPITAL DE LA UNIVERSIDAD DE LONDRES.

Ana Marria Benyou, de diez y nueve años: padeciendo durante dos meses una neuralgia de la espina dorsal; dolores violentísimos en la mitad del pecho y de la espalda. El tratamiento comenzó el 7 de Setiembre. La primera friccion produjo una ligera mejoría; la segunda, mayor; á la tercera, despues de una recrudescencia, el alivio fué considerable; y en fin, despues de la cuarta, que fué la última, cesó todo dolor, entrando el enfermo en el período de la mas favorable convalecencia. (Firmado por el cirujano del hospital.) Setiembre 1852.

### NEURALGIA INTERCOSTAL.

SALA DE SANTA ANA, NÚMERO 11.

Rosalía Vanders Traihn, veintiocho años: atacada de una neuralgia intercostal izquierda, que la impedia dormir. Al respirar fuerte y al hablar, el dolor se hacia insoportable. Tratada durante un mes muy enérgicamente en el hospital sin resultado. Curacion despues de tres fricciones. (Atestiguado por el jefe de Clínica.)

### JAQUECA.

M. Nublat, tipógrafo, atacado de jaqueca durante cinco años: accesos cada ocho ó quince dias. El enfer-

mo guarda cama en los ataques. Medicamentos anteriores de todos géneros; entre otros, diez y ocho dosis de Leroy, y seis meses de homeopatía. Segun el enfermo, estos medicamentos no hicieron sino agravar su mal. Curacion que se sostiene despues de tres años.

Terminaremos mencionando la cura de una neuralgia de la cabeza, de doce años, por la cual el enfermo asegura haber consultado á trescientos médicos; entre ellos, M. M. Andral, Blandin, Cruveilhier, Lisfranc, Louis, Gendrin, Jobert, de Lamballe, Jules Guerin, Remusat, Roux, Trousseau y Velpeau. (B) (15)

## PÍLDORAS VEGETALES

DEPURATIVAS Y PURGANTES.

(Las únicas exentas enteramente de toda sustancia mineral.)

«Estas píldoras, compuestas solamente de sustancias vegetales, todas inofensivas, llevan una inmensa ventaja á los demás purgantes empleados hasta el dia. Ellas son un purgativo infalible, y las enfermedades mas rebeldes y las mas inveteradas han cedido con el uso de este medicamento, que puede llamarse con razon: Regenerador de la sangre.»

Su uso no exige ninguna preparacion, ni altera las costumbres del paciente. La dosis para una persona mayor es de dos píldoras por dia, que deberán tomarse de una sola vez al principio de la comida. El efecto se produce ordinariamente algunas horas despues, pero si la dosis no fuera suficiente, deberá aumentarse progresivamente en una píldora por dia hasta cinco ó seis.

A los jóvenes de 10 años á bajo, no se les dará mas que una ó media, segun la edad. La comida mas sustanciosa debe escogerse para tomar estas píldoras, á fin de reparar con prontitud las faltas producidas en la economía por la espulsion de los humores.

Si las píldoras causasen algun malestar, lo que se verifica raras veces; se tomarán, en vez de tisana, bebidas fortificantes, tales como: aguardiente azucarado, vino caliente, caldo espeso, café negro, etc., etc, con el objeto de fortificar al enfermo, evitando así el que se debilite.

En resumen, para obtener buen resultado, debe tomarse la dosis necesaria para cada dia de una vez al principio de la comida mas sustanciosa, acompañándola de bebidas fortificantes en lugar de las tisanas debilitantes recomendadas para los demás purgantes.

Deberá continuarse tomando estas píldoras hasta el completo restablecimiento de la salud, cuidando de aumentar ó disminuir progresivamente la dosis segun el efecto producido.

Este precioso y nuevo medicamento, verdadero tesoro de la medicina, es el único que contiene solamente principios vegetales. Conviene á todos los temperamentos y edades.

Su feliz descubrimiento se debe á 20 años de serias investigaciones y de multiplicados experimentos, hechos por el doctor Paoli en sí mismo y en personas de todas edades. Los resultados obtenidos con el uso de este benéfico regenerador son maravillosos.

Combate con gran ventaja los constipados y demás males que de ellos provienen. Hace prodigios en el tratamiento de muchas enfermedades crónicas, como: asma, catarros, jaquecas, escrófulas, obstrucciones, reumatismos, etc., tomado al empozar los accesos, ataca los dolores de la gota, y su uso racional y continuado, aleja y hace desaparecer los accesos.

Es preciso no confundir este medicamento con otras muchas preparaciones del mismo género, anunciadas como vegetales, y en las cuales el análisis ha descubierto minerales nocivos en alto grado, como el Mercurio el antimonio etc.

Precios:—El frasco entero, 5 frs.—Medio frasco, 2 frs. 50 cs.

Aviso importante.—Para evitar toda adulteracion ó imitacion que pueda causar daño á los enfermos, el nombre PAOLI en Paris, está impreso en cada píldora, las etiquetas llevan su firma y cada frasco un sello en lacre encarnado, repetida la firma en las dos estremidades de la cubierta.

Todo frasco que no lleve estas marcas y no vaya acompañado de un prospecto con el sello de la fábrica en su centro, debe ser tomado como adulteracion de este producto. (B) (15)

## Línea de vapores correos españoles entre Santander y la Habana

DE D. A. DE GESSLER

La magnífica fragata de vapor

## LA CUBANA,

al mando de su acreditado capitán D. Antonio Pradera, saldrá de este puerto directamente á la Habana á fines de Diciembre. Admite carga y pasajeros á quienes ofrece esmerado trato y comodidades que es difícil encontrar en otros barcos.

Los precios de pasaje, inclusa la manutencion, son,

Primera cámara. . . . . Rs. vn. 2,500.  
Soliado. . . . . » 900.

La despacha su armador D. A. de Gessler, Muelle, número 2, y el corredor D. Francisco de la Parte, Rivera, número 3.

### Para la Habana.

Del 15 al 20 de Enero próximo saldrá de este puerto la hermosa fragata ISABELITA, al mando de su capitán D. Ramon Aguirre.

Admite carga á flete y pasajeros. Para el ajuste pueden dirigirse á sus armadores Sres. Torriente hermanos y compañía, ó á su corredor D. Francisco de la Parte, Rivera, núm. 3.

## EL MUNDO MILITAR.

Panorama Universal.

Este periódico en que se representarán las acciones y demás hechos notables que ocurran en la guerra de Africa y demás puntos del globo, saldrá todos los domingos. Cada número tendrá 24 columnas de lectura en 8 páginas de á 37 centímetros de largo y 23 de ancho.

Siempre que las circunstancias y objetos lo requieran, se darán en hojas sueltas planos y magníficas láminas litografiadas á colores.

Con el primer número reciben los suscritores un gran mapa del imperio de Marruecos, una excelente lámina de la vista del campamento del Serrallo y la que representa al general en jefe á caballo.

Precios de suscripcion.

Un trimestre, 38 rs.: medio año, 70; un año, 132. Se reciben las suscripciones por su corresponsal don Nicolás Obregon, calle de los Remedios, núm. 4 piso tercero.

Por el mismo se suscribe á la Historia constitucional de Inglaterra, de D. Patricio de la Escosura, y á los periódicos La Iberia, y El Horizonte, nuevo diario de la tarde, que reemplaza al Conciliador, El Estado y El Leon Español: precio de un trimestre, 50 reales. 6-6

### CAPSULAS PERUVIANAS DE BORRELL

Las gonorreas (purgaciones), y las leucorreas (flujo blanco), se curan en pocos dias por medio de este medicamento, «el mas pronto, seguro y agradable, entre todos los de su clase. Exigirá rigurosamente

en cada frasco el sello, firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS.—«Madrid,» laboratorio químico, calle Mayor, 17. Barcelona: calle del Asalto, número 12. Santander: botica de Quintanilla. Burgos: botica de Leon de la Colina y el Sr. de Lahera. Victoria: botica de Zabala. Pamplona: botica de Landa.



PROPIEDADES.—Estas píldoras vegetales son purgativas y depurativas, purifican la sangre de todos los humores (bilis, flegmas, pituitas), que causan la mala salud, curando por lo tanto, casi todas las enfermedades largas y crónicas, herpes, estreñimiento, catarros, gastritis, llagas supurantes, leche perdida, dolores, obstrucciones internas y esa multitud de afecciones sin nombre que constituyen una mala salud.

Modo de usarlas.—Este purgativo es preferible á todos los demás, porque no se toma en ayunas sino comiendo y opera tanto mejor cuanto mas fortificantes son los alimentos y bebidas que se toman al mismo tiempo, lo cual evita á los enfermos el disgusto y cansancio que no permiten continuar los otros purgativos hasta el restablecimiento.

Cajas á 12 y 24 rs. En Madrid por mayor Exposicion estrangera, calle mayor, n.º 10. Además Simon, Calderon, Collantes, Ulzurun.

### NO MAS OPERACIONES DE OJOS.

El agua celeste del Dr. Rousseau, para la curacion radical de los males de ojos, cataratas, nubes, inflamaciones, etc., fortifica las vistas débiles, combate la gota serena y los dolores mas vivos. Las personas ciegas que perciben los efectos de la sombra y de la luz recobran con el uso de esta agua la vista completamente en 8 ó 10 dias.

Precio del frasco: 10 francos. Depósito en Paris: Farmacia núm. 12 del Dr. Paul Bon, calle de Saints-Peres. (B) (18)

Se venden cebollas al precio de muelle, en la calle de Rua-menor, núm. 29. primer piso.